

problema importantísimo y de interés palpitante, desarrollándolo con un criterio puramente personal y mirándolo bajo un punto de vista propio.

Estudiando la característica de la patología humana en sus relaciones con la terapéutica, expone el temor de que siguiendo por los derroteros empezados, analicemos demasiado y no sepamos luego sintetizar.

En manera alguna se muestra contrario al análisis, pero lo admite á condición de que vaya seguido de un acto de síntesis intelectual, y que al estudiar un órgano enfermo tengamos siempre muy presente, que aquel órgano depende de un individuo, y que las condiciones de éste, influyen en gran manera en el modo de ser y por tanto de enfermar de aquel.

Asigna el Dr. Robert á la patología humana tres grandes caracteres: uno común á todos los seres de la escala zoológica; como á derivado de una célula fecundada; otro propio de los animales con órganos diferenciados, y otro privativo del hombre.

La característica de la patología humana, es en resumen, la mayor conexión de las funciones viscerales y la participación plena del sistema nervioso en todos los actos morbosos.

La enfermedad debe considerarse, según el Dr. Robert, como á una reacción del organismo contra las causas patógenas, por lo tanto la terapéutica ha de perseguir dos ideales: 1.º extinguir las causas morbosas, y 2.º sostener las fuerzas procurando siempre mantener en el mayor equilibrio posible las funciones de los órganos, cuidando para ello de que esté fortalecido el sistema nervioso, por ser él quien regula todos los actos fisiológicos de la economía.

Tal es en síntesis, el discurso del Dr. Robert. que fué recibido con gran aplauso por los congresistas de Moscou, habiéndose publicado extractos del mismo en diversos periódicos rusos.

A la importancia del tema, une una exposición clara, un estilo castizo y elegantísimo, y un modo peculiar de ver y tratar el asunto, que desde luego se hace simpático, contribuyendo en gran manera á que se lean con fruición las 79 páginas de que consta este discurso.

CÉSAR TOMÁS

---

## Concursos á Premios

---

### ACADEMIA MÉDICO-QUIRÚRGICA ESPAÑOLA

*Programa de premios para 1898.*

- I. El tema del concurso será el siguiente:  
Premio de la ACADEMIA: